



まつただなかの自閉症児のおかあさんが、家で子どもが荒れることを学校の先生に相談したところ、「学校ではなにも問題ないですよ、がんばりますよ」と言われて、その後、相談できなくなってしまったと言うのです。このときの学校の先生は、おかあさんを励ますつもりで話されたのだと思うのですが、家の様子をもう一歩想像して語りあうことが必要だったのかもしれません。学校でがんばりすぎていることだってあるかもしれない、今までと同じような家の生活では物足りなくなってきたいるのかもしれない、青年期らしい親離れの要求が高まっている

全体像がみえない?

一方、子どものこと、実践のことを語り合う学習会や検討会を続けているなかで、事例の背景がわからない、就学前あるいは学齢期からの育ちの経過が想像しづらい、家での様子が見えてこない、と感じることが増えてきました。あるいは、その実践や授業における



成人期の「なまたちが」教えてくれること

今、あらためて子どもやなまを「まるごと」とりえることの意味を問う

肢体不自由のある女性徒が、高等部になつて、おかあさんの介助を激しく拒否するようになつたことがあります。「こんなにていねいにあなたを育ててきたのに」という思い、「私の介助がなかつたら、あなたは生きられないのに」という思いが絡み合い、わが子の身を案じつも腹も立つて「もういい。好きにしなさい」と言つてしまふ日々だったそうです。学校の先生と相談しあつて、きつかけは、クラスメイトが学生ボランティアと一緒に休日に外出して楽しかったという話を聞いたことではないかということが見えてきました。その後、彼女も学生ボランティアとの外出をするようになると、再びおかあさんの介助も受け入れていくようになりました。彼女の拒否は、おとなになる道行きで必然的に起きた「親離れ」の要求であったわけですが、家だけの姿、学校や施設だけの姿を見ているだけでは、行動や変化の意味が見えてこないことも多いように思います。

一方で、こんなこともあります。思春期



最終回 職員集団を考える②

滋賀大学 白石恵理子

じらいし えりこ／1960年、福井県生まれ。大津市発達相談員などを経て、現在滋賀大学教育学部教授。おもな著書に『一人ひとりが人生の主人公』『しなやかにしたたかに仲間と社会に向き合って』『保育・教育のための発達診断』(共著) (いずれも全障研出版部)『人間発達研究の創出と展開ー田中昌人・田中杉恵の仕事を通して歴史をつなぐー』(共著) 群青社など多数。